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自新冠肺炎疫情防控工作开展以来，淳安县公安局

青溪派出所全体党员发挥“领头羊”作用，带领全警对着

党旗宣誓，并依次签下“请战书”，民辅警齐心上阵，做好

全面摸排和隔离管控等工作。同时还在“淳安东大门”的

文昌镇成立了临时党支部，为淳安人民严防死守东大门。

疫情稳定后，青溪派出所针对企业复工复产实

际，从沟通服务、员工核查、防疫防护等环节入手，采

用分时段为企业流动上门服务、即时服务的形式，安

排警力对各企业复工前返岗员工全面开展信息核

查，排查疫情高危地区人员265名。截至目前，共安

排警力2900余人次、上门服务企业98家、累计核查

员工4200余人。 何怡苑

淳安青溪派出所党员争做“领头羊”

近日，淳安县富文中心小学在“闭关”近 3 个月

后迎来了复学前的“第一课”。杭州市卫健执法队一

行党员，为学校上了一堂疫情防控知识课，并手把手

指导老师做好复学疫情防控工作。校长姜蔚颖感激

之余提到了杭州市卫健委下派富文乡聚壁村的第一

书记童志宏。

疫情初期，乡里缺口罩，童志宏自掏腰包从老家

口罩厂买来了300个；村里防控人手紧，他天天坚守

在防疫复产第一线。学校复学时间明确后，童志宏

第一时间联系上有十几名外省生源的富文中心小

学，并为学校争取到了专业指导机会。

此次，市卫健执法队党总支还与富文中心小学

支部达成了支部共建意向，为学校提供长期指导，共

筑学校卫生安全“防护墙”。

余美娟

支部共建搭起富文校园“防护墙”

去年10月丰巢签约进场
曾口头约定对业主免费

东新园小区位于杭州城北，是杭州最早的经济

适用房之一。小区有69幢房子，每个单元楼道上都

贴上了业委会和物业下发的丰巢停用通知。

“这里一共有 2 万多常驻居民，5200 多户人

家。”致广物业东新园项目负责人曾明洁告诉记

者。去年 10 月，丰巢和物业、业委会签订了三方协

议，其后丰巢快递柜进场。

东新园一共有17处丰巢快递点，分布在小区各

个区域。“当时口头约定快递柜对业主是免费的，合

同上也明确写着‘不能侵犯广大业主利益’。”4月30

日，曾明洁在媒体上看到了丰巢收超时管理费的通

知，5月5日，丰巢工作人员来小区进行沟通。

“快递柜要收费，我们完全理解，一家公司需要

有盈利。但作为一个全国性公司的大动作，理应提

前征集社会意见，并设置缓冲期。”曾明洁说。虽然

对方解释，他们有征集社会意见，但自己并没有看

到过。“而且应当告知甲方，而不是仅仅放在快递柜

上告知普通用户。”

超过 12 小时，每 12 小时收 5 毛钱，3 块钱封顶，

这笔钱看起来不多，很多人也许并不在意，但曾明

洁说，业主在购买商品时就已经支付了快递费，再

加上超时费，相当于要支付两笔费用。

“东新园业委会和物业一致认为，丰巢快递柜

的这个行为损害了全体业主的利益。”曾明洁透露，

5 月 5 日当天，面对物业公司的疑问，丰巢工作人员

表示11日之前给回复。

“相应的，我们决定 7 号到 11 号暂停使用快递

柜，如果有滞留的包裹，我们会在业主来领取包裹的

时候临时通电，方便把包裹取出来。”曾明洁透露，目

前为止没有接到业主的投诉，大家都表示支持。

曾明洁认为，大家现在的生活节奏都是早出晚

归的，能否适当延长保管时间？能否给小区一些免

费会员名额？一切要等丰巢公司的答复。

有用户在钱江晚报后台留言，是否可以把快递

柜缴纳的管理费用于补贴超时费？对此，曾明洁表

示，一处快递点每年缴纳五六千元管理费，算起来

每年不到10万元，“这部分属于经营性收入，要用在

全体业主身上，比如进行绿化改建、道路改造等。

用于补贴超时费可能也不是很适合。”

丰巢停用，快递送哪里？
有快递代收点爆仓了

在东新园业主群里，快递几乎成了昨天大家交

流的唯一话题。

不少人“为业委会点赞”，也有人担心新送来的

快递会不会没有着落？马上就有热心邻居表示，自

己刚刚收到了快递小哥上门送的包裹，送上门或者

放快递超市都可以。

“我们（的快递）现在基本上放在北门的快递超

市，都是免费的。”在小区里，记者遇到了一位推着

婴儿车正在遛娃的年轻妈妈，她告诉记者，自己正

要去拿快递。

记者跟她一起来到了这个快递代收点。显然，

这里要“爆仓”了。老板告诉记者，自己是桐庐人，

干了10多年的快递小哥，去年在这里开了一家快递

代收点，目前附近独此一家，每天从早上8点营业到

晚上10点。

“平时每天有七八百票，主要是小区居民，还有

周边一些商户的件。今天估计有1000多票。”他说。

记者注意到，这个 50 多平方米小店的货架上，

满当当放着各家快递公司的包裹，老板带着两个小

件员忙着理货、入库、上架⋯⋯其间不时有居民过

来取件。还有一部分包裹被理到了一辆三轮电瓶

车上，再由小件员往小区里送。

“东新园小区很大，所以小区南门附近的包裹，

我们都会送过去。还有一部分要求送货上门的客

户，我们也都会一一送到。”

老板透露，把包裹放在这里，每件要向快递公

司收 5 毛钱，看起来比丰巢贵，但是“快递公司直接

把货拉过来，他们就不用额外招聘小件员了”。

丰巢表示正在协商，尚不便回应
专家称快递公司需承担更多责任

对于超时收费引发的争议，记者昨天再次联系

丰巢相关负责人，对方表示，目前正在协商，尚不便

回应。

数据显示，2016 年、2017 年，丰巢分别亏损 2.5

亿元、3.85亿元，到2019年亏了7.81亿元。

一位快递小哥说，在丰巢放一票件，收费从3毛

钱到 5 毛钱不等，如果满格每个月就是 1000 多元。

这样的收入，可能缴纳小区的管理费都不够。或许

正是迫于盈利的压力，让丰巢有了收费的冲动。

“直接拔掉快递柜电源这个做法有点过激了。”

快递物流专家赵小敏告诉记者。在他看来，丰巢实

施会员制本身无可厚非，主要问题也不在于收费，

而是时机的把握，以及免费保管期的问题。

而就目前来看，其实不是用户，而是快递公司

在享受快递柜服务。“快递公司是否要求快递员必

须经过用户同意放快递柜？还是默认甚至鼓励快

递员放快递柜？或许正是快递公司的做法，导致现

在演变成用户和快递柜之间的矛盾。”赵小敏说。

在专家看来，快递柜是未来重要的最后一公里

解决方式。尤其在丰巢拿下速递易之后，或许会对

各小区的信报箱进行升级改造。如果得以实现，快

递柜最终会成为未来的主流。

赵小敏认为，不排除丰巢延长免费保管期的可

能性，但“一部分快递员征得用户同意放快递柜，一

部分送货上门，需要快递公司拿出不同的激励机

制。”
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昨天，本报头版独家报道了杭州东新园小区因

丰巢快递柜向业主收取超时保管费，小区物业和业

委会认为损害了业主利益，昨天早上 7 点起暂停使

用丰巢。

物业和业委会为什么要暂停丰巢？暂停之后，

小区居民的包裹如何处理？昨天一早，记者来到了

东新园小区。

丰巢停用，东新园有快递代收点爆仓
记者走访小区了解停用原因，物业称对方未提前告知；丰巢表示不便回应

本报记者 陈婕 文/摄
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